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教育资讯
韩国教育部发布学校人权新条例教师有权拒绝
家长恶意投诉

据韩国《中央日报》网站 12 月 1 日报道，在韩国
社会赞成和反对废除《学生人权条例》（以下简称《人
权条例》) 的意见不相上下的情况下，韩国教育部 11 月
29 日向各教育厅介绍了代替现行条例的《关于学校成
员权利和责任的条例示例案》。

教育部以前颁布的人权条例主要明确规定了学生
的自由和权利，新的条例则把学生、教师、家长的权利
和责任都做了明确规定。韩国教育部表示，有舆论认为，
现行条例罗列了与学校生活无直接关系的普世人权，过
分强调学生权利，似乎轻视了学生的责任。此次教育部
新指引的预告案中添加了很多此前未包含的“保护教师
权威”相关条例。在“教师的权利、权限与责任”部分，
赋予教师可在学生教育方面采取适当生活指导等权利。
此外，教师在对学生进行教育活动及生活指导时，有权
不受外界不当干涉，并可拒绝接受除教师电话等正式窗
口以外的信访接待。此外，若有人对教师提出涉及隐私
等与教育活动无关的投诉，或虽有合理答复，但仍持续
3 次以上以相同内容投诉的情况，教师可拒绝答复并终
结投诉。教师在认为正当教育活动受到侵害时，可向学
校长或教权保护委员会提出申报。在教师的责任部分，
有“保持政治中立性，指导学生形成正确人生观和伦理
意识的责任”。

但部分教育团体对《学生人权条例》的修改表示反
对。27 日，韩国全国教职员工会忠南支部等 4 个教育
团体召开记者会主张，“即使在全国教师集会上，也未
出现《学生人权条例》是引发恶性民怨或侵犯教权原因
的主张”，“学生人权和教权不是对立的，应共同给予
尊重”。
（来源：https://chinese.joins.com/news/articleView.
html?idxno=112960）（供稿：王纪孔）

韩国三所大学计划与瑞典 5 所重点大学开展联
合研究

据韩国媒体报道，高丽大学联合瑞典和韩国的 7
所高校共同发起了旨在加强国际教育、研究和创新的
SKERIC（Sweden Korea Education Research and Innovation 
Collaboration）项目，并于最近完成了项目启动会议。

据悉，今年 3 月，隆德大学（LUND University）等
瑞典大学向高丽大学提议开展教育、研究及创新合作项
目，在此基础上，瑞典 5 所大学向韩国高丽大学、首尔
大学、浦项工大提交了为期 3 年的联合研究合作提案。
这 8 所大学的联合研究基金会获得瑞典国际研究基金
会（STINT）约 19 亿韩元的研究经费，将从 2023 年至
2026 年共同合作开展研究。

SKERIC 项目由“培养未来诺贝尔奖得主”“科学
外交学院”“开展科学商业论坛”等工作包组成，旨在
加强两国间的研究合作，鼓励新晋研究人员的研究，通
过持续举办研讨会、讲座等，扩大交流的平台。

未来诺贝尔奖获得者培养领域将由 50 多名博士及
博士后研究员（Podaq）组成，分为 5 个领域的研究小
组进行交叉研究。

科学外交学院领域由各种领导力项目组成，这些项
目注重培养未来领导者应具备的品德。由约 30 名中坚
研究人员组成的小组有望通过持续的演讲和小组活动，
成长为未来型研究领导者。

科学商业论坛从每个高校遴选出 3 组共 24 家初创
公司（start-up），为各高校的学生创业、教师创业等提
供支持，并提供他们之间的各种交流机会。

SKERIC 项目从 2023 年开始到 2026 年结束，每年
通过发表各年度成果、研究期间的成果，检验今后的发
展方向，成为更进一步的研究基金会。

对于此项目，韩国高丽大学校长金东元（音）表示，
“大学要率先传播和共享世界的变化以及知识的潮流，
积极应对不确定的未来，最可靠的投资就是成为全球性
大学”，“通过加强国际教育和研究力量，谋求确保未
来竞争力。同时为成为引领创造新知识的大学奠定基础。
通过与瑞典 5 所重点大学的研究合作与交流，我们大学
将成为名副其实的东亚国际化新枢纽大学，进一步强化
品牌价值”。
（来源：https://chinese.joins.com/news/articleView.
html?idxno=113131）（供稿：王纪孔）
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韩国校园暴力受害者数创 10 年新高

韩国教育部 12 月 13 日公布了全国 16 个市、道教
育厅实施的“2023 年第一次校园暴力现状调查”（2022
年第二学期以后）结果。在 384 万名从小学四年级到高
中三年级的在校生中，82.6%（317 万人）的学生参加了
此次调查。该调查未包含自行调查的全北教育厅的数据。

调查结果显示，回答“遭遇过校园暴力”的学生比
率占全体的 1.9%（5.9 万人），较去年的受害者比率（1.7%）
增加了 0.2 个百分点，与新冠疫情爆发前实施的 2019 年
调查（1.6%）相比，增加了 0.3 个百分点。这是自 2013
年（2.2%）实施调查以来的最高值。

2020 年爆发新冠疫情后，随着线上授课增加，回
答“经历过校园暴力”的受害者有所减少。但随着线下
授课逐渐恢复，校园暴力受害者再次呈增加趋势。2019
年校园暴力比例为 1.6%，2020 年降至 0.9%，但 2021 年、
2022 年和 2023 年分别增至 1.1%、1.7% 和 1.9%。

从校园暴力的类型来看，语言暴力为 37.1%，身体
暴力为 17.3%，集体排斥为 15.1%，网络、语言暴力小
幅下降，但身体暴力有所上升。与去年相比，语言暴力
和网络暴力分别减少了 4.7 和 2.7 个百分点，但身体暴
力增加了 2.7 个百分点。性暴力也较前年增加了 0.9 个
百分点（从 4.3% 增加到 5.2%）。

尽管在校园暴力中语言暴力的受害事件有所下降，
但自 2013 年实施调查以来，一直占 30% 以上，每年都
位居第一。语言暴力比率去年曾高达 41.8%。全秀敏（音）
律师表示，“语言暴力是所有校园暴力的起点和终点。
给别人起耻辱外号、辱骂、说别人坏话等行为都属于语
言暴力”。

从学校级别来看，小学的校园暴力事件发生率最
高。校园暴力受害者中小学生占 3.9%，高于初中生（1.3%）
和高中生（0.4%）。回答“自己是校园暴力加害者”的
小学生也有 2.2%，较初中生（0.6%）和高中生（0.08%）
更多。回答“亲眼目睹朋友遭受校园暴力”的学生中，

小学生（7.9%）的比率仍然最高，初中生和高中生分别
为 4.4% 和 1.2%。但校园暴力受害者中初中生的比例呈
逐渐下降的趋势，自 2013 年（2.4%）起持续下降，今
年为 1.3%。高中生受害者比率自 2013 年的 0.9% 降至今
年的 0.4%。

调查结果也发现，面对校园暴力过去 10 年也有
积极的变化。受害学生中回答“在遭遇暴力后向周围
人求助过”的比率从 2013 年的 76.1% 大幅增至今年的
92.3%。对此，韩国教育部相关人士表示，“最近校园
暴力的举报程序有所改善，提高了便利性。受害者举报
后与加害者分离的天数也有所增加等，激发举报积极性
的因素也增加了”，“通过媒体报道或电视剧，各种校
园暴力事件得到人们关注，社会对暴力的敏感性和识别
能力也得到增强，这也是一种因素”。
（来源：韩国教育部网站https://www.moe.go.kr/2023 年 12 月
13 日报道资料）（供稿：王纪孔）

韩国校园里的文科正在消失

为培养融合型人才，韩国政府在 2015 年修订教程
时取消了文理分班，并自 2022 年高考起引入了文理科
综合高考，但高校理科占比快速上升。出现这种现象的
原因不仅是因为对医学院的狂热追捧导致理科生偏多，
现行的高考制度也对理科生更有利，这也进一步促进了
理科班的扩大。这种现象正在以教育热潮高涨的江南为
中心传播。

据韩国《中央日报》对江南瑞草教育支援厅下属的
26 所普通高中、自主型私立高中（淑明女子高中未公开）
的高三教学进度现状进行调查的结果显示，江南区 16
所学校 173 个班级中有 106 个班级（61.3%），瑞草区
10 所学校 113 个班级中有 64 个班级（56.6%）教理科数
学。特别是 5 所私立高中（世华高中、世华女子高中、
辉文高中、中东现代高中）的 59 个班级中有 44 个班级
（74.6%）是理科数学班。

从男子高中和女子高中的情况来看，109 个男高班
级中有 79 个（72.5%）理科数学班，69 个女高班级中有
39 个（56.5%）理科数学班。过去以文科班为主的女子
高中理科数学班也较之前大幅增加。江南区普通高中真
善女子高中的相关人士表示，“以前文科有 7 个班级，
理科有 4 个班级，但自 2022 年起引入综合高考制度后，
文理科的数量发生了逆转”。今年真善女高三年级 11
个班级中有 7 个班开设了理科数学课。

韩国全国范围内也出现了高中教育向理科倾斜的
现象。到 2019 年为止，高考中选择理科数学的考生仅
占 30% 左右，但在 2023 年高考中选择理科数学的考生
增至 45.4%，2024 年增至 51%，首次反超文科数学比例。
即使在主要选择社会探索类科目的考生中也会出现类
似倾向。2009 年度社会探索类科目考生为 59.6%，2024
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年度高考减少至 46.5%。相反，同期科学探索应试者从
34% 增至 49.7%。

韩国的专家们认为，考生偏重选择理科的现象不是
因为优先考虑自身能力，而是优先考虑大学排名或职业
优先级，这才是问题所在。梨花女子大学教育系教授郑
济英（音）指出，“由于理工科领域的工作岗位不断增
加，理科生增加是很自然的事。且理科生为进入知名度
更高的学校而升入顶级大学人文专业，即所谓的‘文科
入侵’现象是有问题的。”

江南一所私立高中的相关人士也表示，“对学生进
行文理适应性测试时，有文科倾向的学生占 40% 左右，
但实际选择文科的学生远远小于该比例”，“不按照文
理适应性而选择医药学专业的学生很多，所以发生了这
种情况”。韩国职业能力研究院在上月发表的《学生职
业价值变化》报告中指出，“学生在选择前途时追求经
济回报的现象非常突出”。报告显示，将医生列为理想
职业的学生选择理由排在第一位的是“因为这是我喜欢
的工作（2018 年）”，现在变成了“觉得能赚很多钱（2022
年）”。

韩国教育界指出，现行高考制度加剧了对理科的非
理性偏向。江南圈的教师们不约而同地表示，“自统合
高考科目开始的 2022 年度入学考试开始，考生全面向
理科班倾斜”。引入综合高考制度后，文理科生被混在
一起打分，因为据选择科目的标准分数差异较大。在今
年的高考中，选择考微积分的理科数学考生，若考满分，
标准分数为 148 分，而选择考概率和统计的文考数学考
生即使考满分，也只仅有 137 分，满分者间的分数差距
拉大了 11 分。庆尚北道一所高中的数学教师表示，“在
实际进行升学辅导时，也会说明只有选择微积分才更有
利于高考。”

韩国升学入学考试战略研究所所长禹延哲（音）表
示，“综合高考后，微积分考生的分数一直很高，因此
即使理工类大学向概率和统计考生敞开大门，微积分考
生仍然占优势”，“在现有高考体制下，类似现象将持
续下去”。郑洁英教授表示，“若取消选考科目的《2028
学年度高考改革方案》敲定，文理班考生的差距将有所
缓解”。
（来源：https://chinese.joins.com/news/articleView.
html?idxno=113131）（供稿：王纪孔）

韩国三成学生存在肥胖风险

12 月 26 日，韩国教育部和文化体育观光部发布了
《第三次学校体育振兴基本计划》（第三次基本计划）。
根据《学校体育振兴法》，韩国政府从 2014 年开始以 5
年为周期制定并实施鼓励学生体育活动和培养体育人才
的基本计划。

本次计划的重点是增加学生的身体活动。长期的新
冠肺炎大流行导致学生运动量减少，肥胖学生增加。韩
国教育部以中小学生为对象进行的体检抽样调查显示，
包含肥胖和超重在内的“肥胖人群”比例从 2017 年
的 23.9% 激增至去年的 30.5%。韩国青少年与其他国家
相比运动量也不够。根据世界卫生组织（WHO）2019
年公布的“青少年未满足推荐运动量比例”，韩国为
94.2%，高于世界平均水平（81.0%）。

韩国政府为了让体育活动日常化，计划将“利用
碎片时间运动”扩大到全国所有学校，即利用早午餐等
时间进行体育社团活动等。韩国政府计划明年投入 270
亿韩元，让 9000 所学校开展这项运动，到 2025 年投入
300 亿韩元，让全国所有学校都能进行这项运动。目前，
釜山市教育局在课前的晨间时间组织学生在运动场和体
育馆进行集体跳绳和打球等“晨间锻炼”活动，目的是
将这种日常体育活动推广到全国。
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为了将学校和家庭之间的体育活动联系起来，韩国
政府还将加强对周末和假期体育活动的支持。到 2028
年，原有运营的“欢乐的周末体育学校”项目数量将从
目前的 3700 个扩大到 5000 个，并新增“欢乐夏季·冬
季运动营”，增加学生在假期参与体育体验活动的机会。
同时还将加强学校课程内的体育活动。小学一、二年级
计划将“快乐生活”科目中的身体活动领域分离出来独
立成为“体育”科目，将现行的 2 年内 80 小时的身体
活动时间增加到 144 小时。虽然目前还没有确定实施时
间，但韩国教育部表示将在现政府任期内推进该计划。
学生健康体能评价（PAPS）的测定对象范围也将扩大。
PAPS 每年测定一次肌肉力量和爆发力、心肺耐力、柔
韧性、体脂等项目，分五个阶段计算等级，目前测量对
象只针对小学 5 年级至高中 3 年级的学生。韩国政府计
划在 2026 年之前将目标年级扩大到小学三年级。

韩国政府还委任足球运动员黄喜璨、棒球运动员文
东珠、国家足球队教练车杜里为学校体育宣传大使。韩
国副总理兼教育部部长李周浩表示，“为了让学生成长
为身心健康的未来人才，学校体育活动非常重要”，“今
后将与相关部门合作，扩大资助，让更多学生在享受体
育的同时健康幸福地成长”。
（来源：韩国教育部网站https://www.moe.go.kr/2023 年 12 月
26 日报道资料）（供稿：王纪孔）
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经济要闻
韩国对外贸易连续 2 个月出现正增长

根据韩国产业通商资源部网站 2023 年 12 月 1 日消
息，韩国关税厅和韩国贸易协会最新数据表明，韩国
2023 年 11 月份进出口总额为 1078.0 亿美元，其中出口
558.0 亿美元，比去年同比增加 7.8%；进口 520.0 亿美元，
同比减少 11.6%。当月贸易顺差 38.0 亿美元。11 月的出
口额为 558.0 亿美元，成为今年最高的出口成绩，仅用
一个月突破历史纪录并连续两个月达到正增长。

11 月中 15 个主要出口商品品类中有 12 个出现出口
增长，再次刷新今年最大增长出口商品品类数纪录（以
6 月份的 7 个商品品类为基准）。

表 1 【 韩国 2023 年 11 月进出口实绩 ( 亿美元， %) 】

数据来源：韩国产业通商资源部网站

在韩国的 9 大出口目的国中，有 6 个目的国出现
正增长。韩国最大出口对象国中国在 11 月出口额达到
114，在 4 个月连续 100 亿美元以上的出口额上再次突破。
对美出口量也经过 4 个月的连续创高，最终 11 月突破
历史首创新高，达到 109 亿美元出口额。通过对美国的
减缩通胀法 IRA 等通商决案的积极应对，新能源汽车
对美出口也创历史新高（以 23 年 5 月 5.5 亿美元为基准）。
对东盟出口额也实现连续 2 个月正增长，达到了 11 月
的 98 亿美元。对 EU 出口额也以 11 月的 55 亿实现扭亏
为盈。

11 月韩国进口由于石油（-2.7%）、天然气（-45%）、
煤 炭（-40%） 等 能 源 进 口 的 减 少（-22%） 而 减 少 了
11.6%。

11 月的贸易收支得益于近期的进出口改善，2021
年 9 月以来（+42.8 亿美元）26 个月后以最新成绩 +38
亿美元顺差纪录、今年 6 月以来连续 6 个月形成顺差上
升势头。

韩国政府表示，为了缓解中小、中坚企业的金融负
担，将在年内通过 5 大商业银行和贸易保险公司之间的
合作，制定《出口优待保证》方案，在对海外认证费用
下调 20% 的同时，对即将出口的产品新设海外认证快
速通道大力扶持，年末、年初集中举办出口咨询、展示
会，资助海外营销。同时从 12 月 1 日开始对外风险因

素进行全面治理。

表 2  10 月份韩国对其产品九大出口目的地的表现（单位：亿美
元，%）

资料来源：韩国产业通商资源部网站

（来源：韩国产业通商资源部网站 MOTIE 报道资料，2023 年 12
月 1 日）（供稿：王纪孔黄仙露）

韩国燃油税下调措施将延长至明年 2 月

根据《韩联网》韩联社世宗 12 月 12 日消息，韩国
经济副总理兼企划财政部长官秋庆镐 12 日在记者会座
谈会上表示，油类供需情况仍存在较多不确定性，计划
将现行的燃油税下调措施延长至明年 2 月。

当前汽油燃油税为每升 615 韩元（约合人民币 3.2
元），与下调前的弹性税率（每升 820 韩元）相比，每
升下降 205 韩元。柴油和 LPG 分别为每升 369 韩元（下
调 212 韩元）和每升 130 韩元（下调 73 韩元）。汽油
燃油税的下调幅度由去年下半年的 37% 调整到今年的
25%，但柴油和液化石油气（LPG）维持 37% 降幅至今。

政府考虑到税收等情况，曾对缩小燃油税降幅的方
案进行过研讨。但鉴于中东局势不稳和油类供需状况等，
决定暂时保持现有燃油税下调措施。现行下调措施原定
于 12 月底结束。

（来源：韩联网 2023 年 12 月 12 日 https://cn.yna.co.kr/view/
ACK20231212005500881?section=society/index）（供稿：黄
仙露）
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韩国与海湾六国正式达成自贸协定

据韩联社报道，12 月 28 日韩国与海湾阿拉伯国家
合作委员会（GCC，简称海合会）正式达成了自由贸
易协定（FTA）。韩国 - 海合会 FTA 一旦生效，韩国将
取消 89.9% 的关税，海合会将取消 76.4% 的关税，这将
大大有利于韩国与该地区的国际经济合作。

海合会由沙特、阿联酋、卡塔尔、科威特、阿曼、
巴林等六国组成，是海湾地区最主要的政治经济组织，
它成立于 1981 年 5 月，总部设在沙特阿拉伯首都利雅得。
（来源：韩国韩联社报道资料，2023年 12月 28日报道）（供稿：
王纪孔）

超三成在韩外籍劳工月收入超过 300 万韩元

据韩国统计厅 12 月 18 日发布的《2023 年移民者居
住实态及雇佣调查结果》显示，截至今年 5 月，在韩国
常住 90 多天的 15 岁以上外国人有 143 万人，较一年前
相比增长了 9.9%。外籍人士在韩就业人数也达到 92.3
万人，创下了历史最高纪录。

从国籍来看，朝鲜族（33.0%）比例最高，其次为
越南籍人士（14.1%），非亚裔移民者仅占 9.7%；从产
业分类来看，矿业、制造业（44.6%）最多，其次是批
发零售和住宿餐饮（18.4%）、私营公司和个人及公共
服务（15.5%）、建筑业（12.1%）。从收入来看，月平
均工资为 200 万～ 300 万韩元的比重最多，为 50.6%，
月收入 300 万韩元以上的占 35.8%，300 万韩元以上的
收入比一年前增加了 5.7 个百分点。此外，就业者中有
33.2% 是临时工和短工。

以今年 8 月为基准，韩国劳工的月均工资为 300.7
万韩元。78.5% 的外籍劳工认为在工作时间上、67.7%
的外籍劳工认为工资上与韩国国籍劳工差别不大。

目前，韩国的人口结构问题非常严重。据韩国统
计厅 14 日发布的《未来人口推算（2022 ～ 2072 年）结
果》显示，人口结构上属于经济“腰部”的可生产人
口（15 ～ 64 岁）在总人口中所占的比重将从 2022 年的
71.1% 骤降到 2072 年的 45.8%。有专家指出，韩国应该
像北美、欧洲发达国家一样，改变移民对策的方向，积
极接纳信息技术、尖端制造领域的高级人才。
（来源：https://chinese.joins.com/news/articleView.
html?idxno=113200）（供稿：王纪孔）
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社会与文化
韩式拌饭登顶谷歌 2023 年食谱热搜榜

根据韩联社首尔 12 月 12 日消息，全球最大的搜索
引擎谷歌发布的“2023 年度热搜榜单”显示，韩式拌饭
成为年度全球最热门的食谱关键词。

韩式拌饭搜索量在全球范围同比大增，登顶谷歌年
度食谱热搜榜，反映了全球对韩餐的关注度大幅提升。
在国内用户食谱热搜榜上，酱大蒜、凉拌牡蛎、土豆沙
拉、生拌萝卜丝、韩国葱泡菜（又称“葱辛奇”）分列
前五，韩式拌饭则未进入榜单前十。

（来源：韩联网 2023 年 12 月 12 日 https://cn.yna.co.kr/view/
ACK20231212004200881）（供稿：黄仙露）

Epic“AI 圣诞照片”功能上市后引热潮

据《韩国经济》 12 月 12 日消息，Snow 于 12 月 12
日表示，通过 AI 照片编辑应用程序 EPIK 推出了可以编
辑圣诞节图像的“AI 圣诞节”服务。

此项服务于今年 9 月首次亮相后，作为在全球掀起
热潮的“AI Yearbook”的后续产品上市。据悉，在一周内，
约有 3 万名全球用户使用“AI 圣诞节”功能。 功能上市后，
韩国国内网民们把企划公司代表朴振英、方时赫等利用
多数艺人形象的效果图在网络社区公开，成为了话题热
点。

“AI Christmas”与现有的 AI Yearbook 使用方法相
同，用户上传自拍的 8 ～ 12 张照片，就可以获得 30 张
圣诞节照片。目前该功能以 6600 韩元的价格销售，Epic
订阅者可以以 5500 韩元的价格订阅使用。

根据年末情况，程序内将新增推出使用的文本、
图章、模板装饰功能，可以制作圣诞卡和贺年卡。与
AIYearbook 一样，用户上传的图像在生成效果图的同时
将从两个服务器中删除记录，也不会被用于生成型 AI
引擎学习。Snow 代表金昌旭（音）表示：“期待通过
Epic 生成的 AI 效果图，让数百万用户能够体验到新效
果并更加愉快地度过圣诞节，因此推出了此项服务。随
后在日常生活中，将增加更加特别元素，将 Epic 打造
成能更接地气的体验新技术的方式。”
（来源：《韩国经济》2023 年 12 月 12 日 https://n.news.
naver.com/article/015/0004924301）（供稿：黄仙露）
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恶意“报假警”扰乱韩国秩序

在韩国，国民的人身安全等受到犯罪威胁或发生突
发灾难等危险情况下，112 报警台是保护国民安全的国
家系统。但目前，这一韩国国家安全系统正在面临崩溃，
其一半力量在应对“报假警”上浪费。这些恶作剧正以
牺牲国民生命安全为代价，严重干扰国民及时得到紧急
救助。

目前，韩国警方因“报假警”造成的浪费警力情
况非常严重。其中危害性最大的是谎报警情。谎报警情
的次数曾在一段时间内看似得到控制一些，但因受到今
年 7 月在首尔新林洞发生的挥刀事件等伤人犯罪事件影
响，最近谎报警情的次数再次出现增加趋势。据韩国警
察厅统计，最近 3 年来谎报警情的报警电话次数激增。

与犯罪无关的“恶作剧电话”也在骚扰警务人员。
据大田警察厅 112 警情室的职员们描述，一名 60 多岁
的女性 C 某是臭名昭著的恶性报警人。C 某自去年 5 月
到今年 4 月为止，总共给 112 打了 1.8 万个恶作剧电话（一
天最多 489 次）。人们口袋里的手机不小心启动“一键
报警”功能后警方接到误报警的事例也为数不少。与警
务无关的报警电话也较多。

高丽网络大学警察系教授李允镐（音）强调，“目
前很多韩国民众尚未认识到报假警是严重的犯罪行为，
需要进一步提高意识”，“针对报假警事件要进一步提
高司法处置的比率，要加强处罚力度”。

韩国警方在去年受理的报假警案件中，予以处罚的
比例提高到 93% 左右。但其中 75% 左右的案件以轻微
犯罪被移交至即决审判。根据韩国《轻微犯罪处罚法》，
若举报人涉嫌谎报警情罪，将处以 60 万韩元以下的罚
款。但根据相同的法律规定，若举报人仅涉嫌妨碍警务
罪，那罚款金额将降低到 20 万韩元。根据将于明年 6
月施行的韩国《112 基本法》，针对报假警的行为，可
以处以 500 万韩元的罚款，但也有人指出这仍然是“无
关痛痒的处罚”。

在美国，若某人拨打 911 报警电话谎报警情，会被
处以 1 年有期徒刑，若其“报假警”的行为导致警方在
紧急应对过程中发生人员伤亡，那就会被最高处以 3 年
有期徒刑。同样的犯罪，在英国处以 6 个月以下有期徒
刑，在澳大利亚处以 3 年以下有期徒刑。专家们建议，
应修改相关规定允许警方对“报假警”人士要求索赔。
到目前为止，还没有出现过韩国警方针对报案人提起民
事诉讼的案例。
（来源：https://chinese.joins.com/news/articleView.
html?idxno=113332）（供稿：王纪孔）
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时事政治

韩国在野党强行通过“双特检法”总统室称要
立即行使否决权

据韩国《中央日报》网站 12 月 28 日报道，当日韩
国国会召开全体会议，就旨在任命特别检察官并立案调
查尹锡悦总统夫人金健熙有关德意志汽车股价操纵案以
及大庄洞开发项目有关“50 亿俱乐部”行贿案等两项
法案进行了表决。在《金建希特检法》的表决中，只有
在野党议员 180 人参加，《50 亿俱乐部特检法》的表决
中，也只有 181 名在野党议员参加，两项法案均获得全
票表决通过。

据《金建希特检法》规定，只有共同民主党和正义
党有资格推荐特检组的特别检察官，国民力量党则无法
推荐。据《50 亿俱乐部特检法》规定，只有正义党、
基本收入党、进步党拥有特别检察官推荐权。

《中央日报》认为，特检组调查一旦开启，直到
议会选举该调查就会成为吞没一切韩国政局焦点的巨大
“黑洞”。不仅如此，共同民主党把围绕《特检法》的
政局视为分裂执政党的契机。如果韩东勋紧急对策委员
长在筛选党内推荐议员的时候进行“大换血”，那当尹
锡悦总统行使否决权后进行重新表决时，未得到党内推
荐的国民力量党人士很可能脱离反对《特检法》的队伍。

国民力量党以《检查法》规定只有在野党才可以推
荐特别检察官、随时要公布调查中出现的各种嫌疑、调
查开展时间正值议会选举等为依据，主张《特检法》是
极为不合理的“恶法”。国民力量党尤其就《金建希特
检法》中“在调查过程中发现的嫌疑均成为追加调查对
象”的规定提出问题。即特检组可以另行调查除股价操
纵嫌疑以外的案件。一位不愿透露姓名的法学专门研究
生院教授表示，“这实际上就是借助民众对金建希女士
的反感，无限扩大调查范围的违宪法案”。

表决结束后，国民力量党要求尹锡悦总统行使否决
权。法案通过仅 10 分钟后，韩国总统室宣传首席秘书
李度运则在新闻发布会上表示，“尹锡悦总统等在法案
移交于政府后，将立即行使否决权”。要想让总统行使
否决权的法案重新在国会得到通过，那就需要过半在籍
议员出席，也需要获得三分之二以上的出席议员赞成票。
要不是国民力量党议员们大举投赞成票，该法案就很难
重新得以通过。

然而，围绕尹总统对《金建希特检法》行使否决权
的负面舆论是总统室要面对的压力。据国民日报及韩国
盖洛普进行的舆论调查（7 ～ 8 日）中，70% 的人认为
“尹总统不应该行使否决权”，保守派“票苍”大邱和
庆北地区的受访者中，回答“反对行使否决权”的人也
占 67%。对此，有人主张执政党领导层应该建议总统室
采取积极行动。
（来源：中央日报 12 月 29 日新闻https://www.joongang.
co.kr/）（供稿：王纪孔）

韩国国会议员选举选区划分引起参选者不满

据 12 月 12 日 NAVER NEWS 消息，新一轮的国会
选举参选者在推迟的选区划分中陷入了困境。第 21 届
国会没有遵守等同违反了《选举法》。选区划分的延误
让选民们彻底失去了选择候选人的机会，候选人也无法
提前根据选区制定改善计划从而说服选民为自己投票。

全南木浦市新安郡参选预定者崔一坤（音）说：“新
安郡向来被称为‘天使岛’，意为有 1004 个岛屿。进
行巡回 1004 个岛屿选举活动并不容易。突然变更选区
这件事等同于考试前一天变更考试范围。”

选管委开始接受明年 4 月 10 日参加议会选举的预
备候选人登记申请。从选举日 120 天前的今天开始，准
备好委托金和相关文件等，向中央选举管理委员会申请
即可。但是在政治新人当中，因为划分选举区确定的工
作未完成，即使决定参加地区议员竞选，无法登记预备
候选人的情况也很多。

此前的 5 日，中央选举管理委员会下属的选区划定
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委员会劝告全国 253 个地区中 32 个选区变更选区。即
要划分超过人口上限的地方，达不到人口下限的地方要
与周边其他地区合并。这样的划定案由选举管理委员会
提交给国会议长 , 之后根据朝野协议进行最终确定。但
是朝野就选举法修正案出现分歧，国会政改特委要处理
的选举区确定工作也超过了时限。对于现任政治家的利
益之争，只有院外预备候选人更加不利。作为国民的力
量所属，在京畿东豆川市、涟川郡准备参选的孙秀祖（音）
参选者表示：“这无异于在参加比赛前一周更换了球队。”
同时 , 他还补充道：“因为不知道东豆川市和涟川郡中
应该向哪一方登记候选人 , 所以无法决定在哪里进行上
班拜访等选举活动，更不知道应该在哪个办公室提交申
请。”目前，选管委劝告将分为东豆川市、涟川郡、杨
州市、抱川市、加平郡的选区调整为东豆川市、杨州市
（甲）、杨州市（乙）、抱川市、涟川郡、加平郡。
（来源：https://n.news.naver.com/article/437/0000370503）
（供稿：黄仙露）

韩国国防部表态 44年前的“12·12 军事叛乱”

据 NAVER 新 闻 JTBC 12 月 12 日 消 息， 在 韩 国
12·12 军事叛乱发生 44 周年的 12 月 12 日，国防部发
言人全河圭通过定期新闻发布会表示：“尊重最高法院
对 12·12 军事叛乱的判决。”他还补充说：“我认为
绝对不可能再发生像过去一样的军事叛乱。”发布会上，
有人提出了“12·12 军事叛乱”当时与全斗焕领导的新
军部对抗时死亡的金五郎中校和郑善烨兵长的名誉恢复
问题。 对此，全发言人表示：“据了解，目前正在进
行相关法规的讨论及修改等事项。”陆军宣传科长徐宇
锡（音）补充回答道：“据我所知，陆军士官学校考虑
到与其他战死者和殉职者的平衡性等因素，提出了需要
慎重对待的意见。”

“12·12 军事叛乱”是指 1979 年 12 月 12 日由韩
国国军保安司令官全斗焕少将发动的一场军事政变。通
过这场政变，全斗焕为首的“一心会”势力掌握了军权，
建立了“新军部”。“新军部”继而于 1980 年 5 月 17
日发动“5·17 紧急戒严事件”，夺取政权，全斗焕亦
在不久后当选总统，修改宪法，开创大韩民国第五共和
国。

（来源：NAVERNEWS2023 年 12 月 12 日 https://n.news.
naver.com/article/437/0000370504）（供稿：黄仙露）
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韩国研发出能够提高效率和稳定性的钙钛矿太
阳能电池技术

韩国研究基金会于 4 日表示，国立韩巴大学洪基何
（音）教授和高丽大学任尚赫（音）教授联合研究小组
提出了能够解决钙钛矿太阳能电池实现普及使用时所面
临的毒性和稳定性问题的方案，成功开发出了效率和安
全性都得到提升的钙钛矿太阳能电池技术。

钙钛矿是太阳能电池的核心材料，因其使用了重金
属铅而一直存在令人担忧的安全性问题。研究团队采用
了锡和铯作为替代铅的材料，通过优化组成的研究，成
功开发了最高效率为 11.87% 的无机非铅钙钛矿太阳能
电池。

锡在效率和稳定性方面远远落后于铅基物质，如何
克服锡的这种局限性，材料组成的优化是极为重要的。
共同研究小组通过理论分析，探索了材料稳定、高效工
作的组成领域，并证明了实际高效太阳能电池的制造是
可行的。

另外，研究团队通过对对太阳能电池性能起重要作
用的带隙调节法的研究，发现了可以低调节带隙的原理，
提出了高效率材料的研究方向。

此次研究成果于上月 7 日在能源领域国际学术杂志
《ACS Energy Letters》线上版上刊登。
（来源：https://www.yna.co.kr/view/AKR20231204097100063
?input=1195m，2023.12.4）（供稿：陈佳莉）

韩国 ETRI 助力开发智能检测非法横幅的 AI 技
术

韩国电子通信研究院（ETRI）开发了一项利用人
工智能（AI）技术检测在十字路口等区域非法悬挂横幅
的技术。ETRI 于 5 日表示，将在韩国庆北庆山市和庆
南泗川市展开基于闭路电视（CCTV）的非法横幅检测
AI 技术实证项目，该项目将与主导全国地方自治团体
户外广告业务的行政安全部下属的韩国地方财政共济会
合作进行。

合法的横幅广告虽然没有地点限制，但发布后 15
天内必须被拆除。然而，由于大多数情况下悬挂者未能
遵守这一规定，非法横幅广告经常被滞留。ETRI 开发
了一种基于 AI 技术的系统，以横幅的安装时间为基准，
识别横幅的地点和内容，并将其与地方政府的 CCTV
系统相连接。但该技术目前也遇到了难题：相对于条幅

上的其他文字，大部分条幅下方内容发布日期的字体经
常被制作得过小，使得 AI 也难以确定安装时间。今后
ETRI 将加大对该问题的研究。

ETRI 的相关人士表示，该项技术有望降低监管道
路条幅的执法成本和预算，对破坏城市美观的非法横幅
广告的管理也将起到积极的作用。
（来源：https://n.news.naver.com/mnews/
article/015/0004922044?sid=105，2023.12.5）（供稿：陈佳莉）

韩国标准科学研究院（KRISS）揭示了伤口愈
合和再生的“新秘密”

韩国标准科学研究院（KRISS）揭示了一种控制生
物组织微环境以促进伤口愈合和再生的新原理。这一发
现有望成为伤口愈合药物开发以及纤维化疾病如肝脏和
肺部疾病以及癌症研究中的重要线索。

标准科学研究院于 21 日宣布，生物成像团队通过
利用皮肤细胞，阐明了参与伤口愈合和再生的纤维化现
象机制。他们提出了通过动态精确控制伤口周围生物组
织微环境，以调节局部区域纤维化的方法。

纤维化是一种细胞外基质中胶原等物质分泌导致
生物组织变得硬化的现象。伤口愈合时形成的痂是其典
型例子。在正常水平下，纤维化对伤口愈合和再生起着
重要作用，但如果过度发生，则可能导致器官如肝脏、
肺部、心脏等僵化的疾病，或引发自身免疫性疾病如皮
肤硬化症。由于纤维化是纤维细胞分化为肌纤维细胞而
发生的，因此要调节纤维化，就必须理解导致这种分化
的体内环境条件。

研究团队通过光学显微镜确认，当皮肤细胞外基质
中弹性蛋白的含量达到 20% 时，纤维细胞分化最为活跃。
正常情况下，弹性蛋白的标准值为 10%，而这个数值增
加会使生物组织的弹性提高。这项研究结果证明了微环
境中的成分变化对于调控纤维化现象至关重要。

研究团队通过蛋白质精密分析揭示了参与调节生
物组织动态弹性的蛋白质，并通过实验证明可以通过调
控这些蛋白质来促进纤维细胞的分化。

生物成像团队负责人金世化（音）表示：这一成
果是韩国标准科学研究院独特的先进生物测量技术的结
晶。今后，研究团队将扩展对各种纤维化机制的研究，
不光是对皮肤细胞进行的考察，还包括对器官细胞等开
展研究。
（来源：https://n.news.naver.com/mnews/
article/001/0014403316?sid=105，2023.12.21）（供稿：陈佳莉）
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